

Fecha: 07-03-2023 Visitas: 0 Favorabilidad: ☐ No Definida

Fuente: El Mercurio Legal

Título: Sobre el uso y abuso del secreto profesional de abogados

Link: https://www.elmercurio.com/Legal/Noticias/Opinion/2023/03/07/912070/uso-y-abuso-secreto-profesional.aspx

"... Tanto la estrategia de la interpretación analógica como la estrategia de la invocación de disposiciones constitucionales parecen tener como objetivo presentarlo no como una institución de derecho estricto, sino como una suerte de principio general del derecho (...). El mensaje que la ética profesional transmite al abogado chileno, entonces, es que su secreto profesional no conoce límites de ningún tipo..." ¿ Puede el abogado abusar de su prerrogativa de invocar el secreto profesional? Para entender el "abuso" es imperativo entender el "uso". El Código de Ética Profesional del Colegio de Abogados de Chile A.G. de 2011, en su artículo 60, impone al abogado el deber de "procurar que le sea reconocido el derecho al secreto profesional" cada vez que sea "requerido por la ley o la autoridad competente para informar o declarar sobre una materia sujeta a confidencialidad". La norma introduce el secreto profesional como "un derecho" y como "un deber" del abogado.

Esta caracterización del secreto profesional ha sido objeto de crítica en la (escasa) literatura especializada, pero tiene una explicación histórica: la institución del secreto profesional es un invento de la profesión legal que esta originalmente levantó como una suerte de derecho natural del abogado contra la pretensión de los jueces de hacerlo declarar como testigo contra su propio cliente. La jurisprudencia del common law limitó progresivamente esa pretensión y la asimiló como institución del derecho procesal.

La regulación vigente del secreto profesional en el derecho anglosajón (los criterios de permisibilidad de su invocación) constituyen el consenso definitivo al que se arribó luego de décadas y siglos de disputa entre abogados y jueces sobre los límites del uso del secreto profesional. En este sentido, la historia del secreto profesional anglosajón es la historia de un progresivo asentamiento de límites al ejercicio de esta facultad de los abogados.

Y esto es importante para lo que sigue. ¿Cómo se "usa" el secreto profesional? El artículo 60 del Código de Ética especifica lo que la ética profesional espera del abogado para efectos de hacer valer esta prerrogativa que "la ley" le reconoce. Para "usar" el secreto el abogado debe, primero, impugnar razonablemente la orden del juez o de la autoridad de entregar información confidencial (60 (iii)). Luego el abogado debe justificar esa impugnación señalando qué norma jurídica le reconoce el privilegio y lo exime del deber general de entregar información a la autoridad (60 (i)). En esta operación el abogado debe limitarse a los dos actos señalados y no ahondar en la explicación de por qué la información está de hecho protegida por el secreto (60(ii)). ¿Es posible abusar del secreto profesional? Por "abuso" entiendo un uso excesivo de la prerrogativa, es decir, contrario a sus fundamentos y a su sentido. El Código de Ética configura en el artículo 96 (d) la prohibición de "abusar de la facultad de interponer recursos o incidentes judiciales". En la medida en que el secreto profesional opere en el contexto de un proceso esa norma puede ser pertinente.

Más pertinente en todo caso a la función específica del secreto es la prohibición del artículo 95 (g), de "impedir el acceso a piezas de información relevantes para un caso y a cuyo respecto haya deber legal o convencional de aportar al proceso". Teniendo ambas normas en consideración, parece razonable al menos imaginar una hipótesis en la que el ejercicio del secreto por parte del abogado impide el acceso a piezas de información relevantes, de un modo que puede ser considerado un uso abusivo de la facultad en cuestión.

Pero el mismo Código de Ética bloquea esa posibilidad en el artículo 62, que establece que "no falta a la ética profesional el abogado que se niega a declarar o a informar (...) con fundamento en su derecho al secreto profesional". Esto quiere decir que para el Código de Ética no hay ninguna norma de ética profesional que el

Sobre el uso y abuso del secreto profesional de abogados

martes. 7 de rusión de 2023, Pumbe: El Mercario Legal

cento digelera persentata sel cumo una sestimosis de derecho estricio, son como una austra de procupio ger o C. El di menuse que lo rise se processora transcera el assignació chiera, estacció, el que su secieta profesionaria no de resport spu. "A presen el aboquir doctor de la procesión sel invanció el socre posicionismin" has estacionaria no entence-entendes el "veri". El Celega de Épica Profesional del Colego de Aboquirlos de Chiera A.G. de 2011, en se sel a al abopteta el dabor de "preciora que la con reconocido al deracho al securio profesional" ca ente pasa triformar a claritona sobre una materia supria o territó Description of the description of colors for delivery del altogetic. Ente consciousments del ten de unitius es la descusió Mentium especialistica, pero tiene una especiación fosposac la costicución del secreto p do de la podessión tegal que esta anginalmente terastió como una aueste de den ca la que la ética professional especia del adaquado para efectaso de facor valer esta prortugadora que "la rey acier confidencial (ER (ES). Luago si abagago daba kerificari esa mangnazión señasimia qui noma azistica la ri rVego y is exims del debur peneral de ontropar información a la autoridad dilit (ils. En este represción al abogado de ste por parts, del abrogado implito el accesor o piezza de indo ne de le facultad en cuentitie. Pero el mismo Civilgo de Etico bloques ese pero ser from Ballace, in ottom productional of adequate quies or energy is declarate or a softeness (. .) non-fermin and". East queen decor part parts of Cablyo de Ellan ris hay emparar norms de ellus professoral que el allo editarios di electri il secolo professorat. Despe el custo de vista de la esca prefessorat estorare, no es posible ell giouspin ententita el secreto profesione zono una manthetalador de la justica estudir y la equidist, que entenda - ou condicido de abogado. La jurispriatencia sura que timbar esa primendo par suspien de justicia processi. etro" in autoridad on he example. El abuquato ampleasajón espece ha abidado que an su ari rueroanie lieskado per la regulación patidos p uer el altitudo MC DI del Código de Silva respoire al atalgado el deber de caratical una interpretación ana siones preferiorar der abogails meth reconovats ein ei Codige de Riscedmiereo Dall y en el Cistig Period, y en estas terres para propriore especiales; en ringún caso el denecho de tacter. Et syltrads de 15 del Catalgo de filtra en associata evige et abagista vienga men de deber de informer o coclarar "der mapo que engo gerantica el cumplimienta de au seber de cumbien my of its each larney of this sentrant, but sentrans and advanced from waters of appeals in about segment and La Conditional management on part with a described on transposale on an automaterisement of an polytopic or invested collector (E.P. (E.P.)) invested on an investment at all they could consequently in a real to condition could account, or der selection for the Condition of Estern extrained eyes use reference a wint, names, particular or investment and constitution of a plantie of conditions or effective as to polytopic of the Sentral discontinually selection are passed present value and and conditions or in production deep adoptate commentation and understood presentation of the sentral polytopic orders. Extra is ex-senting another than the condition of the sentral polytopic orders of the sentral polytopic orders in an accordance of the sentral polytopic orders. ator al ascreta profesional, su como una institución de desecto statista, sina como una sueste de principio los, o transcento la figura del atospatio augitraspira de sigla XVIII, como un Sentralio satural del atospatia", Pero a es al pacis de las intuitidos, con un enceta pródestant trabaciónesia sugrigano pieco sin las distiluciones estructurans se ette per el common laur y atinigados singlesigiones. El decivito professional en el delectro chières no de ciso oco tenia Nanteio departificat. El melotale que la ética per eras un coste procurente a porque alterno la estallogia probettata del caco. Pero alli conde el necreto o

abogado pueda quebrantar al ejercer su secreto profesional. Desde el punto de vista de la ética profesional, entonces, no es posible abusar del secreto profesional. En este punto es importante considerar que en otras jurisdicciones el secreto profesional reconoce límites internos rationa materiae. En el derecho anglosajón, por ejemplo, solo puede ejercerse respecto de comunicaciones entre abogado y cliente que versen sobre cuestiones de representación jurídica.

Lo interesante es que esta es una limitación de orden jurídico (en el derecho norteamericano se encuentra en las normas del §68 del Restatement of Law Governing Lawyers, cuerpo que recopila principios del common law), configurada progresivamente como una respuesta del common law (es decir, de los jueces) a una pretensión que históricamente el abogado entendía carente de límites. En efecto, en el siglo XVIII el abogado anglosajón entendía el secreto

profesional como una manifestación de la justicia natural y la equidad, que emanaba únicamente de su condición de abogado.

La jurisprudencia tuvo que limitar esa pretensión por razones de justicia procesal, cambiando progresivamente el fundamento de la protección del secreto, desde un fundamento personal a uno funcional: hoy el secreto existe para hacer posible la representación jurídica. Pero en ese cambio progresivo el espíritu del secreto como una prerrogativa del abogado "contra" la autoridad no ha mutado. El abogado anglosajón nunca ha olvidado que en su origen su secreto profesional es, en algún sentido, externo al derecho. No es el derecho el que lo constituye, pero sí es el derecho (la jurisprudencia) el que lo limita. Esa limitación, por cierto, ya ha sido asimilada por la cultura jurídica como un elemento constitutivo del secreto. En el derecho continental, y en el derecho chileno en particular, por razones culturales obvias entendemos el secreto profesional como una prerrogativa que "la ley" debe reconocer al abogado como precondición de su ejercicio.

El artículo 7 del Código de Ética es claro: el abogado debe exigir que se le reconozca el derecho al secreto "con que la ley lo ampara". Esto hace razonable pensar que el abogado satisface ese deber únicamente señalando a la autoridad qué norma jurídica le reconoce el secreto profesional. Esta interpretación nos inclina naturalmente a una comprensión del secreto como una institución de derecho estricto. Bajo esta interpretación su ejercicio se encontraría constitutivamente limitado por la regulación jurídico-procesal aplicable al caso. Pero los abogados y comentaristas de la regulación ética han levantado una interpretación alternativa. En primer lugar, algunos entienden que el artículo 60 (i) del Código de Ética impone al abogado el deber de construir una interpretación analógica.

En nuestro derecho procesal el secreto profesional del abogado está reconocido en el Código de Procedimiento Civil y en el Código Procesal Penal, y en otras leyes para procesos especiales; en ningún caso el derecho procesal chileno lo reconoce como una prerrogativa general del abogado, pero esto no es un problema para el abogado chileno.

Según un argumento relativamente extendido en la literatura especializada, el deber del abogado es interpretar analógicamente las disposiciones relevantes de la regulación procesal general para hacerlas aplicables a cualquier circunstancia en que un juez o autoridad le requiera información relativa a su cliente (es decir, aplicar "por remisión" las normas procesales que explícitamente reconocen al abogado el privilegio de secreto a cualquier procedimiento en que una autoridad tenga la potestad de requerir información). La norma ética relevante parece admitir esa interpretación.

El artículo 60 (i) del Código de Ética en concreto exige al abogado interpretar las disposiciones legales que lo eximen del deber de informar o declarar "del modo que mejor garantice el cumplimiento de su deber de confidencialidad". Esto parece implicar, según este argumento, que no importa si la ley procesal aplicable al caso no reconoce al abogado la exención, pues siempre puede el abogado invocar analógicamente las normas del proceso civil y penal que sí lo reconocen (o "remitirse" a ellas) y hacer esas normas aplicables al caso particular. Pero además el artículo 60 (i) del Código de Ética hace referencia a disposiciones "constitucionales". Esta es curiosa, porque la Constitución vigente no reconoce a los abogados el secreto profesional.

La Constitución reconoce, por cierto, el derecho del imputado a no autoincriminarse y el privilegio de parientes en causas penales (artículo 19 (7-g)) (siempre con remisiones a la ley, como corresponde a una norma constitucional). El "argumento analógico" del artículo 60 (i) del Código de Ética entiende que una referencia a esta norma constitucional (y quizás incluso a otras normas constitucionales referidas a la privacidad o libertad de ciudadanos) también sirve para construir una analogía entre la posición del ciudadano y la posición del abogado como titular de una prerrogativa de secreto.

Tanto la estrategia de la interpretación analógica como la estrategia de la invocación de disposiciones constitucionales parecen tener como objetivo presentar el secreto profesional, no como una institución de derecho estricto, sino como una suerte de principio general del derecho, o invocando la figura del abogado anglosajón de siglo XVIII, como un "derecho natural del abogado". Pero esto nos deja en el peor de los mundos, con un secreto profesional materialmente amplísimo pero sin las limitaciones estructurales impuestas históricamente por el common law a abogados anglosajones. El secreto profesional en el derecho chileno no se circunscribe a un objeto de protección concreto, pero ahora sabemos que tampoco tiene fuentes específicas. El mensaje que la ética profesional transmite al abogado chileno, entonces, es que su secreto profesional no conoce límites de ningún tipo. Volvamos a la comparación con el secreto profesional anglosajón.

Allí donde el secreto profesional reconoce límites determinados por un objeto de protección concreto (las comunicaciones entre abogado y cliente relativas a materias propias de la representación jurídica), la autoridad es competente para imponer sanciones al abogado que invoca injustificadamente su secreto profesional.

La mera posibilidad de ser sujeto de sanciones (pecuniarias o de otro tipo) hace plausible una hipótesis de quebrantamiento de deberes éticos como consecuencia de elevar una reclamación frívola de secreto: desde ya el deber general de defender con eficacia los intereses del cliente, cuando de alguna manera las sanciones impuestas perjudican al cliente, porque le impone directa o indirectamente un costo pecuniario o porque alteran la estrategia probatoria del caso. Pero allí donde el secreto profesional reconoce límites internos también es posible postular vías más directas de abuso. Este es el caso de la hipótesis en que el abogado invoca el secreto profesional sin cerciorarse antes de que la información que se busca excluir efectivamente corresponde a información protegida por el secreto. Esto puede ocurrir ya sea porque no existió una investigación previa o porque la invocación incurre en un error de hecho.

Ninguna de estas posibilidades parece estar disponible en la ética profesional chilena, por lo tanto, la única posibilidad que queda abierta para postular alguna hipótesis de uso abusivo del secreto profesional exige insistir en la conexión normativa entre el secreto y la obligación ética en cuyo cumplimiento se fundamenta: la obligación de preservar la confidencialidad.

La tesis es muy simple: si la invocación del secreto no se fundamenta exclusivamente en el deber de confidencialidad, entonces se lo puede calificar como frívolo y por tanto no justificado desde el punto de vista de la ética profesional. El secreto profesional, cuando se invoca para proteger la confidencialidad de información de un cliente actual, a veces responde más bien a una estrategia de defensa del abogado. Como tal, responde más bien a su deber general de defensa empeñosa de los intereses del cliente (arts. 3,4,25, y 26 del Código de Ética) y no a su deber de confidencialidad.

Si este es el caso, es razonable sostener que en dicha circunstancia la estipulación del artículo 62 del Código, a saber, que la negativa a entregar información con base en el secreto es (siempre) éticamente permisible, pierde fuerza normativa.

El art. 62 del Código de Ética hace explícita la conexión entre el secreto profesional y el deber de confidencialidad, al menos en cuanto dice que las "materias" respecto a las cuales el abogado ejerce (siempre de modo éticamente permisible) el secreto son aquellas "sujetas a confidencialidad". Entonces, si el ejercicio del secreto no responde exclusivamente al deber de confidencialidad se abre la posibilidad de considerarlo contrario a la ética profesional. Esta vía para construir una hipótesis de abuso es deficiente, porque su supuesto es difícil de probar y porque se limita a la información relativa a un cliente actual. Sería deseable que la posibilidad de abuso del secreto profesional pudiera construirse a partir de la estructura interna del mismo. Por ahora tendremos que conformarnos con la única alternativa disponible, que es la que se acaba de describir.

En todo caso, mientras los abogados chilenos entiendan el secreto como un "derecho natural" (una emanación de la justicia natural y la equidad), a la manera de los abogados anglosajones del siglo XVIII, es muy probable que incluso esta alternativa sea resistida en la práctica. * Javier Gallego Saade es académico Facultad de Derecho, Universidad Adolfo Ibáñez.